



8

A

TEMPLO MAYOR

F. BARTOLOMÉ



LEEENTO, muy leeento avanzan las ruedas de la justicia en este país, y más cuando se trata de juzgar a los **juzgadores**.

ES EL CASO del presidente del **Tribunal Electoral** federal, **José Luis Vargas**, quien tiene cuentas pendientes por más de **19 millones de pesos** en gastos detectados por la **UIF** que encabeza **Santiago Nieto** y denunciados ante la fiscal anticorrupción de la **FGR**, **María de la Luz Mijangos**.

SI ESE HECHO por sí mismo resulta alarmante, más aún lo es que la denuncia se presentó en **febrero** y, desde entonces, duerme el sueño de los (in)justos.

Y, MIENTRAS el caso no avanzaba, el también conocido como **"Magistrado Billetes"** obtuvo y asumió la presidencia del Tribunal en el que, tiro por viaje, los aliados de la **4T** ganan todos sus casos y los opositores los pierden.

DE AHÍ que los sospechosistas se preguntan si el actuar del titular del máximo tribunal en materia electoral no estará influenciado por la vulnerable situación legal en la que se encuentra. ¿Será?

ALLÁ en **Guerrero** cuentan que el presidente nacional de **Morena**, **Mario Delgado**, les pidió a sus correligionarios darle a **Félix "El Re-renegado" Salgado Macedonio** su tercera candidatura a la gubernatura de esa entidad.

SEGÚN ESTO, en la reunión que sostuvieron el jueves los suspirantes de la **4T**, expuso que el ex alcalde de **Acapulco** lleva una ventaja de 16 puntos en las encuestas sobre el ex emecista **Luis Walton** y quien fuera el superdelegado federal **Pablo Amílcar Sandoval**.

Y QUE Delgado les solicitó a los rivales del también actor y cantante –es un decir– reconocer su desventaja y apoyar una candidatura de unidad para evitarse desgastes innecesarios. A ver si le hacen caso.

• • •

DICEN por ahí que ejecutivos de **Pantone** y de las principales **empresas de pintura** del mundo están buscando una reunión con la jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum**.

QUIEREN preguntarle cómo logró que en el semáforo epidemiológico de la **CDMX** hayan creado más tonalidades de **naranja** sin llegar al **rojo** que en todos sus catálogos juntos.

SOBRE TODO les interesa saber cómo se logra el novedoso tono **"naranja en alerta al límite"** que podría ser un best seller entre los arquitectos e interioristas de todo el planeta. Es chiste... parezca lo que parezca.

• • •

ASÍ DEFINE la **RAE** la palabra **mordaza**: objeto que se pone en la boca para **impedir hablar**.

Y ASÍ define **tapabocas**: en México y Cuba, una mascarilla para **proteger** de agentes patógenos o tóxicos.

QUEDA la aportación lingüística para quienes aún no tienen clara la diferencia.



EL CABALLITO

19 / MET

Restauranteros empeñan su palabra ante Covid-19



ESPECIAL

Germán González

..... Estamos en el semáforo naranja, al límite del rojo en la Ciudad de México, pero no habrá más medidas restrictivas para negocios para los siguientes días, pero, nos dicen, la jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum Pardo**, arrancó al sector restaurantero el compromiso de que ayuden a la autorregulación, porque el Instituto de Verificación Administrativa no se da abasto, para que efectivamente se respete el aforo de

30% máximo y cierren a las 22:00 horas. El presidente de las Cadenas Restauranteras, representante de la Canirac y la Asociación Mexicana de Restaurantes, **Germán González Bernal**, dijo que llamarán a sus agremiados a que cumplan con la "Mesa Segura" y a apegarse a las medidas que impulsa el gobierno, pues sería una catástrofe regresar al rojo. La palabra está empeñada.

Se cocina alianza opositora en Tlalpan



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Héctor Hugo Hernández

..... Nos platican que en la alcaldía Tlalpan, actualmente gobernada por la morrenista **Patricia Aceves**, la alianza entre el PAN, PRD y el PRI se sigue cocinando para ir juntos para pelear la demarcación, diputaciones locales y federales. Nos cuentan que las pláticas van avanzadas, pero todavía no hay acuerdos firmes. Lo que sí, nos dicen, es que durante la semana estuvieron circulando fotografías de panistas como **Andrés**

Sánchez Miranda y **Héctor Saúl Téllez**, a lado de personajes como **Héctor Hugo Hernández**, el llamado naranja, y el exdelegado y exasambleísta, **Guillermo Sánchez**, que nos dicen, ya es presidente del sol azteca en Tlalpan. Nos detallan que la imagen es vieja, pero que la alianza se sigue cocinando.

Contra los no tan jóvenes candidatos

..... Le contamos que el diputado local de Morena, **José Luis Rodríguez**, acaba de proponer una iniciativa de ley para reformar el Código Electoral capitalino, para que las candidaturas que los partidos políticos deben destinar a los jóvenes realmente sean para esos sectores, pues, nos cuentan, hay muchos que se valen de la amplitud de la edad para postularse a esas nominaciones y desplazan a los cuadros emergentes. Por ello, plantea que la edad sea de 18 a 29 años y no de 18 a los 35 años como está actualmente. El hecho es que si logra pasar esta reforma, no aplicará para 2021, así que espere usted muchos jóvenes de más de 30 años ocupando esos espacios en las listas de los partidos políticos.



Página: _____

Sección: _____

Fecha: _____

FRENTE POLITICOS

1. Defensa maestra. Ante la agitación creada por las acusaciones de **Rosario Robles**, las aguas vuelven a su cauce. **Juan Manuel Portal**, extitular de la Auditoría Superior de la Federación, deslindó a **Luis Videgaray** e informó que en el caso que auditó, el extitular de la SRE y la SHCP no tuvo nada que ver, pues estaba en otra dependencia y no tenía injerencia en los movimientos que correspondían a los fondos de Sedesol y de Sedatu. **Portal** aseguró que, antes de que **Robles** decidiera ser testigo colaborador de la FGR, negó cualquier evidencia en contra **Videgaray**. Percibe que está dispuesta a cambiar sus versiones a conveniencia. Lo que sí aclaró es que todo el personal bajo la dirección de **Emilio Zebadúa** y **Rosario Robles** estuvo involucrado en los desvíos de la llamada *Estafa Maestra*. Los verdaderos responsables navegan tan tranquilos.

2. Alto al lavado. La comisión de Hacienda del Senado aprobó el dictamen de la iniciativa de ley de reforma a Banxico, con lo cual, de acuerdo con el senador de Morena, **Alejandro Armenta**, se podrá generar un entorno más adecuado para la administración de dólares en efectivo. Aseguró que las familias mexicanas, los comercios y los fondos destinados a programas sociales saldrían beneficiados en el intercambio de divisas. Además, el cambio legal tiene como objetivo favorecer la recepción de dólares en zonas turísticas y en la frontera norte. Plantea las bases para la recepción de dólares en efectivo por parte de entidades financieras y otros intermediarios y la creación de herramientas eficaces para la prevención de operaciones con recursos de procedencia ilícita. ¿Ahora sí se acaba?

3. Transformación profunda. Vaya detalle con el que el senador **Ricardo Monreal** expuso la importancia que tiene para México una reforma tan profunda como la que ya se discute para su aprobación en el Senado en materia de justicia. En su papel de siempre sumar por un bien común, **Monreal** subrayó que las diferencias deben acercarse más a las distintas bancadas de la Cámara para revisar a fondo la reforma y alejarse de posturas que lleven a caminos sin salida, a la vez que destacó que la transformación que se busca en materia de impartición de justicia no trastoca la división de poderes ni la independencia judicial,

sino que garantiza la instauración de un nuevo sistema de justicia, resultado de un trabajo conjunto con todos los Poderes de la Unión.

4. Estrategia. La zona franca de la frontera norte del país podría ser permanente a través de una reforma constitucional, adelantó el presidente **López Obrador**. El titular del Ejecutivo firmó en Mexicali, Baja California, el decreto por el cual la zona franca se extiende hasta finales de 2024, es decir, hasta el final de su administración. En la frontera norte el IVA es del 8 por ciento, la mitad de lo que se paga en el resto del país; hay un Impuesto Sobre la Renta del 20%, contra el 30% del resto de México; el salario mínimo es el doble del que se paga en el resto del territorio y los combustibles son más baratos al estar a la par de su costo en EU. El Presidente va por todo: convertirlo en ley "y, si es posible, elevarlo a rango constitucional". Determinación en lo que conviene al país.

5. Mano dura. Como los capitalinos no entienden que la pandemia no se ha ido, la jefa de Gobierno de la CDMX, **Claudia Sheinbaum**, informó que la mitad de la ciudad estará en ley seca este fin de semana. Del 27 al 29 de noviembre en las alcaldías Álvaro Obregón, Azcapotzalco, Benito Juárez, Coyoacán, Cuajimalpa, Cuauhtémoc, Milpa Alta y Venustiano Carranza no se podrá vender alcohol. Por lo tanto, en estas demarcaciones queda prohibido que los establecimientos mercantiles con licencia para venta de vinos y licores, tiendas de autoservicio, tiendas departamentales, aquellos que se instalen temporalmente y en cualquier otro similar, vendan bebidas alcohólicas. Lo insensato del asunto es que haya que llegar a estos límites cuando sería tan fácil protegernos entre todos.



CLAUDIA SHEINBAUM, a diferencia de los gobernadores rebeldes de la Alianza Federalista, no puede mandar al diablo a López-Gatell y compañía, pero como aquellos, en los hechos, tomó su propio camino sanitario y político. Apostó por la ciencia política y no por la política de la ciencia

• SOBRELAMARCHA

Sheinbaum vs. López-Gatell

¿Claudia Sheinbaum o Hugo López-Gatell? La doctora que gobierna la capital nacional desafía, con sus acciones de gobierno, al zar anti Covid-19 del Gobierno federal.

La delfin de AMLO contrasta al *rockstar* de la 4T. La pandemia crece sin importar que las autoridades de Salud la minimicen. El martes se reportaron 10 mil 794 contagios en 24 horas y dos días después, el doctor José Luis Alomía, comparsa del zar Gatell en el stand up sanitario salió a echarse maromas discursivas tratando de explicar lo que no entienden.

Tecnicismos estadísticos no alivian ansiedad, angustia y desesperación en el pueblo. Hospitales en la Ciudad de México rozan la saturación, hay niveles de ocupación iguales a los de mayo.

Sheinbaum y su secretaria de Salud, Oliva López, insisten en el uso masivo del cubrebocas, sin noroñadas (sinónimo de payasadas). Por eso multiplican quioscos de atención oportuna y universal. Las largas filas en explanadas, parques, alcaldías, Estadio Azteca y estaciones del Metro ilustran la pesadilla, frío y SARS-CoV2 son una mezcla letal.

La ciudad está en alerta al límite, nos aferramos al semáforo naranja para no hundirnos en el rojo profundo. La gente está cansada y espantada de tanta pandemia, a todos cuesta esfuerzo, dinero y angustia. Esta Navidad no es blanca.

Claudia Sheinbaum, a diferencia de los gobernadores rebeldes de la Alianza Federalista, no puede mandar al diablo a López-Gatell y compañía, pero como aquellos, en los hechos, tomó su propio camino sanitario y político. Apostó por la ciencia política y no por la política de la ciencia.

Cada día en la Ciudad de México se hacen más pruebas rápidas de detección, aquellas que Cofepris (de López-Gatell) frenó durante meses. Más pruebas para conocer en vez de “estimar” y “proyectar”, qué es lo que nos ocurre; para detectar brotes y contener la dispersión del coronavirus.

Se practicaban 5 mil reactivos diarios, van en 10 mil y se quiere llegar a 20 mil. Las pruebas sirven. Los cubrebocas también. La doctora no baila al son del doctor. Mientras uno receta saliva, la otra ofrece atención. También al límite, como esta alerta sin fin que sólo a los “puros” vino como anillo al dedo. A los mortales, no. A 103 mil muertos, tampoco.



López-Gatell vs. Ebrard

El canciller Marcelo Ebrard no se rezaga en la competencia por la candidatura de AMLO para 2024, la carrera global por la vacuna contra el Covid-19 es su plataforma, las noticias sobre avances, tropiezos, alientos e ilusiones le dan para jalar reflectores un día sí y otro también.

Puras buenas noticias le toca dar al titular de la SRE, firma convenios por doquier que garantizan que México tendrá vacunas tan pronto como las naciones más desarrolladas y ricas del planeta.

Hace diplomacia sanitaria, ilusiona cuando nos informa que ya en una o dos o tres semanas la vacuna de Pfizer llegará al país. La exitosa gestión terminará allí. Luego la Secretaría de Salud tomará la estafeta e iniciará el calvario; la distribución y su aplicación.

López-Gatell choca con todos, menos con su jefe. La cillería explica que Pfizer, el laboratorio de la vacuna que demanda para su manejo, cadena de ultra frío (-80° C), no será obstáculo, ya que la farmacéutica se encargará de su traslado hasta puntos de vacunación donde ya no demanda frío extremo, suficiente para su almacenamiento en infraestructuras habituales.

Pero López-Gatell ya reparó en que eso es falso, que ni Pfizer ni ningún otro laboratorio conducirá ésa o cualquier otra vacuna, ya que México es territorio Gatell-Alcocer, es decir, que sólo ellos pueden armar la red de distribución y aplicación de vacunas.

Ni Ebrard, ni Sheinbaum ni gobernador alguno puede, dice López-Gatell, incidir en la competencia exclusiva del Gobierno federal. El subsecretario llama a la mesura en las ilusiones por las vacunas. Calma. El Sector Salud no ha diseñado cómo será esa urgente y ansiada campaña nacional de inoculación contra el Covid-19. Pero ya la hará.

La conciencia sanitaria de Palacio Nacional no comparte tribuna ni protagonismo. Abre debates a diario, señala adversarios, pontifica, ilustra. El manejo de la pandemia no fracasó, acaso no se entendió. O no lo saben explicar. O no pueden.